

## Presentación

Cerramos el volumen 19, septiembre-diciembre 2009, número 56 de *FERMENTUM*, la Revista Venezolana de Sociología y Antropología con un dossier centradamente antropológico, dedicado a una comunidad indígena particular del Estado Mérida, los timotes, sobre la cual un grupo multidisciplinario de la Universidad de Los Andes (ULA) en Mérida, Venezuela, desarrolla un aproximación etnohistórica, territorial, de la vivienda indígena, de sus creencias y prácticas en torno a la salud y a la enfermedad, a la salud bucal y a una cierta etnografía audiovisual. Adicionalmente en la sección "Otros artículos" continúa la línea antropológica de este número con un trabajo sobre la antropología del rito entre los wayúu; dos artículos desde la perspectiva de género, uno sobre el liderazgo femenino ambiental y otro que propone la zooludicología como alternativa de conocimiento; un trabajo acerca de la alteridad como categoría de análisis; y, finalmente, un trabajo sobre jóvenes, salud y actividad física desde la perspectiva española.

El dossier sobre la comunidad timote está compuesto por los siguientes artículos:

Del historiador y doctorando en Antropología de la Universidad de Granada, profesor-investigador del Centro de Investigaciones Etnológicas (CIET) de la ULA, Luis Bastidas Valecillos, **Territorialidad y**

**etnohistoria timote** que trata el problema de la territorialidad del pueblo timote, desde la llegada de los españoles hasta el presente, así como la cosmovisión timote en su devenir y la situación territorial actual en el marco de las nuevas leyes.

De las arquitectas Nory Pereira, Nelly Mejía y Norma Carnevali; investigadoras y docentes del Centro de Investigación de la Vivienda de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la ULA, **La vivienda indígena de los timote. Representación de su cosmovisión e hibridación** con el que se intenta reconocer y valorar las invariantes de la vivienda indígena timote en la zona del páramo merideño, así como su permeabilidad a los procesos de aculturación derivados del contacto con otras culturas y del acercamiento a las zonas pobladas cercanas.

Carlota Pereira y Francis Valero, médicas cirujanas, especialistas en Salud Pública, candidata a doctora en Patología Asistencial la primera, y ambas profesoras de la Facultad de Medicina de la ULA, en **La comunidad indígena de El Paramito: Creencias y prácticas en torno a la salud y la enfermedad** abordan las diferencias culturales, socioantropológicas y geográficas presentes en esta comunidad que condicionan y determinan los fenómenos de salud de una manera dinámica. Sin embargo, destacan las autoras que, esta comunidad indígena es capaz de conjugar de manera armónica sus conocimientos, tradiciones, creencias, conductas y prácticas en salud con la medicina occidental, para dar respuestas a sus necesidades sentidas, y obtener beneficio de ambas.

Del odontólogo, con maestría en Salud Pública y doctorado en Ciencias de la Salud, Reynaldo Zambrano, también profesor e investigador de la Facultad de Odontología de la ULA, **La familia indígena timote y sus prácticas de salud bucal. Costumbres, creencias y valoraciones**, trabajo con el cual se busca profundizar en la percepción de la vida cotidiana de un grupo de familias indígenas timote de la comunidad del Paramito, Estado Mérida, Venezuela, con el propósito de reconstruir la valoración que tienen sus miembros sobre la salud bucal así como las prácticas que se regularizan en el seno familiar para su cuidado.

De Carlos Gómez, licenciado en Medios Audiovisuales y magíster en Etnohistoria de la ULA, **De los fillos panorámicos a la intimidad del fogón** con el que podemos realizar un recorrido por el cine y

documental etnográficos a propósito de la comunidad timote en los Andes venezolanos.

Fuera del dossier pero aún en la perspectiva etnológica y/o antropológica de este número tenemos:

De Edixa Morales Chourio, José Enrique Finol y Nelly García; todos del Programa de la Maestría en Antropología de la Universidad del Zulia (LUZ) en Maracaibo, Venezuela, **Antropología del rito: la compensación matrimonial entre los wayúu**, descripción interpretativa de uno de los ritos de compensación más conocidos entre los wayúu, destacando el carácter simbólico y la estructura cíclica que la compensación cumple en la organización social y de parentesco de la mencionada etnia.

Dos artículos desde la perspectiva de género:

De Gladys Cáceres Fernández, economista, doctora en Socioeconomía de La Sorbonne, profesora e investigadora de FACES de la ULA, y Carlos Eduardo López A., investigador independiente con estudios de Administración de Empresas en La Universidad Javeriana de Bogotá, Colombia, **El liderazgo femenino ambiental en Mérida, Venezuela**, que constituye una revisión de los factores que han sido determinantes en el auge del liderazgo femenino en los últimos tiempos, y por extensión para el liderazgo femenino ambiental en relación con estudios y programas de intervención sobre la conservación y restauración del capital natural urbano y rural en esta ciudad venezolana, liderados en una considerable proporción precisamente por mujeres de distintas especialidades.

La socióloga Dariela Fernández, investigadora del Grupo de Investigación de Género y Sexualidad (GIGESEX) de la ULA, nos presenta la **Zooludicología, juego de animales femeninos para desencadenar proyectos personales y recuperar nuestro legado socio simbólico**, propuesta educativa basada en animales femeninos, modelos arquetípicos, que sirven de imágenes simbólicas para crear relaciones significativas con el “ser” y “hacer” de las mujeres.

El penúltimo artículo aborda la alteridad:

Freddy González Silva, psicólogo y filósofo, con doctorado en Educación de la Universidad Central de Venezuela en Caracas, nos invita a realizar un **Itinerario de alteridad. Una reconstrucción para nuevas aproximaciones**, en que se pretende vincular las distintas perspectivas actuales con respecto a la alteridad, con el fin de construir una teorización multidisciplinaria coadyuvante del proceso de interacción humana.

Y el último correlaciona jóvenes, actividad física y salud:

Pedro Gil Madrona, doctor en Educación, docente e investigador de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) en España, nos permite conocer su trabajo sobre **Actividad física y hábitos relacionados con la salud de los jóvenes: Una investigación en el marco de la innovación**. Las pretensiones de este estudio son analizar y conocer determinados hábitos de actividades físicas, alimenticios y del consumo de sustancias nocivas para la salud en jóvenes universitarios y no universitarios en el contexto de la UCLM. Esta investigación se lleva a cabo en el marco de los cambios que se están produciendo en la educación superior europea, que afectan tanto al profesorado en la forma de trabajar, como a los propios estudiantes en su manera de afrontar su formación por los denominados créditos ECTS.